

我が職場の安全活動について (無災害8年目を迎えて)

真室川営林署

真室川製品作業場 ○後藤 繁
業 務 課 後藤 博人

1. はじめに

我が職場、真室川製品作業場は昨年(昭和61年)の10月16日をもって無災害記録7年間に達成し、現在もその記録を更新中です。現場職員の安全意識を今後とも持続的に高め、「これからも無災害を継続するぞ!」との決意を込めて、我が職場の安全活動について紹介します。

2. 真室川営林署の労働災害の発生状況

真室川営林署における過去20年間の労働災害の発生状況を次表に示しました。昭和61年度までは毎年度3~4件のペースで災害が発生していましたが、昭和62年度以降は発生件数が少なくなっています。

ちなみに、昭和52年度から61年度の10年間における1年間当たりの災害発生件数と昭和62年度から平成8年度の10年間における1年間当たりの災害発生件数を比較してみると、前者は1年間当たり3.1件の発生件数であるのに対し、後者は0.6件と約5分の1にまで大きく減少しています。要員の減少とも関連があるとはいえ、災害の発生件数は減少傾向で推移してきています。

そして、平成3年度以降、現在まで無災害を継続中です。

◎過去20年間の災害発生状況

年度 区分	52	53	54	55	56	57	58	59	60	61	62	63	1	2	3	4	5	6	7	8	計
生産	2	2	2	1	2	2		3	2	2	1	1	1	1							22
造林		1	1	1		1		1	1	1		1									8
林道	1																				1
その他	1	1		1					1	1		1									6
計	4	4	3	3	2	3		4	4	4	1	3	1	1							37

☆S52~S61の10年間における1年間当たりの災害発生件数
= 31件 / 10年 = 3.1件/年

☆S62~H8の10年間における1年間当たりの災害発生件数
= 6件 / 10年 = 0.6件/年

次に、無災害の状況を製品作業場及び森林事務所別にみてみます。

下表は、製品作業場と各森林事務所の無災害の始まりの時期と、今年の1月末現在における無災害の年月数を示したものです。森林事務所では金山森林事務所の17年9ヶ月を最長に一番短いものでも9年2ヶ月の無災害を継続しています。そして製品作業場においては、今年の1月末現在において、7年3ヶ月の無災害を継続しています。

◎製品作業場、森林事務所の無災害年月数等

事業所名	無災害開始年月日	平成10年1月末現在の無災害年月数
真室川製品作業場	H 2. 10. 17	7年3ヶ月
大沢森林事務所	S 63. 11. 24	9年2ヶ月
及位森林事務所	S 60. 8. 16	12年5ヶ月
金山森林事務所	S 55. 4. 11	17年9ヶ月
釜淵森林事務所	S 62. 1. 22	11年

3. 真室川製品作業場の事業概要

真室川製品作業場の平成9年度の事業概要は以下のとおりです。

◎平成9年度真室川製品作業場の事業概要

	夏 山	冬 山
要 員	定員内 1名 基 職 22名 定 期 1名 計 24名	定員内 1名 基 職 31名 計 32名
作業形態	集材機集材 1セット トラクタ集材 2セット	トラクタ集材 4セット
生産量	3,900 m ³	3,700 m ³

4. 安全活動の取組み

さて、当作業場は、平成2年10月16日に伐倒の準備作業中、「ため柴処理の不適切」が原因で被災して以来、この1月末現在で7年3ヶ月の無災害を継続中です。

この間、平成7年度には林野庁長官から労働災害防止優良事業所として「最優秀賞」を受賞しており、また平成8年度及び9年度には安全優良事業場として営林局長から一級安全優秀賞を受賞しています。昨年度末の平成9年3月31日現在の無災害時間数は663,426時間となっています。

しかしながら、過去には昭和54年に伐倒作業において重大災害が発生するなど、平成元年度までに数回にわたって不名誉な安全管理重点署に指定されています。

このような過去の苦い経験の反省に立ち、何でも話し合える明るい職場づくりをとおして、全員参加による安全活動により、「決められたことは必ず守る、守らせる」をモットーに、署と現場が一体となって労働災害の防止に努めているところです。

具体的には作業員一人一人が「ケガを出さない、ケガを出させない。」を合い言葉に次の5項目を重点事項として安全活動に取り組んでいます。

(1) タテ・ヨコの連絡の徹底

タテの関係は安全管理体制そのものですが、営林署の次長又は業務管理官から作業場の主任、その先の班長から副班長、さらに作業員へと一本につながった指示命令系統の浸透・徹底は、安全作業はもちろん、事業をスムーズに運ぶ上でもカナメとなるものです。当営林署ではつい最近まで5セット、6セットと大所帯で生産事業をしてきましたし、今年の冬山も4セットと大所帯です。このような大所帯では署からの指示命令や、逆に現場から署への連絡がスムーズでなければ、安全作業も円滑な事業実行もままなりません。

次にヨコの関係ですが、ヨコの関係は各セットの長である副班長同士の、あるいは同一セット内の作業員相互の連絡となります。組作業ですので作業員相互の連絡は特に徹底しなければなりません。また、副班長相互の連絡は各セットでの危険因子の洗い出しや事業の進行状況などの情報交換も含めて活発に行っています。

タテ・ヨコの連絡の徹底を図る場として、毎月1回、夕方5時から、製品作業場において、次長、業務課長、業務管理官、生産係、販売係、作業場主任、班長、副班長が集まり、安全活動にとどまらず広く、各セットの作業の仕方や作業の進行状況、さらには販売状況などを話し合う、セット長会議を開催しています。生産事業担当者が一同に会して、お互いにフリーな議論を交わし合うこの会議は、安全活動や事業の円滑な実行のためにはなくてはならない重要な会議です。

また、安全衛生推進室から出される「安全関係今週の指導」を基にした話し合いの場も積極的に設けており、過去の災害事例の分析などを行い、各自の安全意識の高揚に努めています。

(2) 作業員相互の注意の徹底

我が職場の安全活動の根底にあるものは、「何でも話し合える職場の雰囲気づくり」です。当作業場の作業員の出身地は真室川町及び金山町の2町を限られた地域に限られ

ていることもあり、お互いに仲間意識や連帯感が強いように思われます。このためか、「職員それぞれがお互いの性格を良く理解していて、相手の立場にたった上で、仲間同士お互いに気兼ねなく意見を言い合える。」そういう職場環境にあります。

このような職場環境にあるからこそ、仲間の不安全行動をみた場合には、直ちに大声で注意できるなど、作業者相互の注意が徹底しています。また、このことが安全活動のマンネリ化の排除にもつながっているといえます。

(3) 心と体の健康管理の徹底

私達の職場は鉋やチェーンソーという刃物を道具に使い、丸太という重厚長大な危険物を常に扱っています。また、作業場所も毎日気象や地形などの作業条件が異なる場所での作業であり、常に危険と隣り合わせ、一步誤れば大きな事故に結び付きかねない状況で作業を行っています。これらの危険を排除するためには、常に最大限の注意力、集中力をもって作業に当たらなければなりません。もし、家庭の問題など心の面で、またカゼ気味で体調が悪いなど体の面で健康がすぐれなかったとすれば、当然気持ちは散漫になり、不測の事態が心配されます。

このため、各自が私生活における心と体の両面における健康管理の徹底に努めているほか、班長、副班長も健康状態を聞き取るなどして、全員の健康状態の把握に努めています。

(4) ワンポイントKYTの実施

毎朝及び昼休み後の作業着手前に、セットごとに5分程度のワンポイントKYTを実施し、危険因子の洗い出しを行っています。このワンポイントKYTは当番制で行っており、当番となった人が中心となって、その日の午前及び午後の作業に当たってこんなことを注意しようとセット全員で確認し合い、危険に対する感覚を鋭くしてから作業に着手しています。

特に昼休み後のワンポイントKYTは、災害の多発する時間帯である1時～2時の時間帯における危険に対する集中力を高める意味で、非常に効果的であることから、特に力を入れており、昼休み後の体操の後に必ず実施しています。

(5) 的確な作業指示の実施

始業時の作業指示に当たっては、前日の作業地の状況や作業の進行状況を全員で話し合い、その状況を踏まえて、作業の手順や安全上特に注意すべき事項などを的確に指示しています。

生産事業の場合、作業者のローテーションが常に行われるため、前日の作業者が当日の作業者に対し、危険因子などの作業現地の状況を的確に引き継ぐことが安全上特に重要と考えており、作業者一人一人がしっかりとした伝達を心掛けています。

作業指示を受けた者は、作業地に赴く前に、自分のマグネットボタンを作業配置板の自分の作業位置にセットし、当日の自分の作業に対する自覚を高めた後に作業に取り掛かっています。

また、安全作業を実行するためには、その日の作業に対する全員の認識の一致が不

可欠ですが、仮に意見が一致しないような場合でも、ただ単に作業指示者からの押しつけだけで終わらせないよう、「具体的にこういう場合はどう考える。どんだや。」という質問を投げ掛け、その質問に対して作業員一人一人が自ら考えてもらうような議論の持ち方を心掛けています。このようにその日の安全作業について、全員が自ら考える形で、認識の一致を図っています。

5. おわりに

我が職場は、何でも気兼ねなく話し合える、健康で闊達なチームワークのとれた明るい職場です。全員が仕事のことであれば何でも話し合うことができるし、他人の話に素直に耳を傾けることができます。このような職場環境であることが、災害減少の一番大きな要因ではないかと考えています。

また、一人一人の仕事に対する取組みも意欲的で、私達は「全員の協力と努力で、一仕事やり遂げる。目標を達成する。」喜びを知っていますし、この「全員でヤルゾ！」という気持ちを大事にしています。加えて、一人一人の日頃の安全活動の実践とその積み重ねが、無災害継続の大きな糧になっていると考えています。

「決められたことは必ず守る、守らせる。やってはならないことは絶対にやらない、やらせない。」このことを忠実に守れば災害は99%起こらないと確信しています。

今後とも、職員一人一人が安全意識をさらに高め、無災害の継続に向けて頑張っていくことを、心に強く誓う次第です。